

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

En nuestros frentes de combate no hubo tampoco ayer actividad.

La aviación fascista, en cambio, volvió a atacar en forma criminal ciudades de nuestra retaguardia.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riera, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, sábado 5 de Marzo de 1938

El Espectador VIII

Núm. 496

## "La guerra no acaba en España porque Europa no lo desea" (Dr. Negrín)

### El derecho...

Es indudable que el enemigo es el mejor propagandista de nuestro ideal. Sus nuevos Nerones de entrañas aventureras, escriben otra historia de bandidos de que fué tan pródiga nuestra patria en pasadas épocas, pero sin la hidalgüa señora de aquellos románticos de trabuco y navaja de Albacete en la cintura.

Ahora hay nuevos estilos, nuevas normas. Este cielo trimotor y este ambiente del quince y medio han cambiado totalmente las personas y las cosas. Aquello que decía Moratín de que no hay placer comparable al que resulta de una acción virtuosa, era una broma, que si la dijera hoy, que las ciencias han adelantado una barbaridad, sería fusilado por filibustero.

Se nos ocurre todo este exordio ante el galimatías diplomático que absorbe la atención del mundo y concretamente el cinismo que caracteriza el Comité de No Intervención. Por muy abiertas que nos dejen las ventanas del asombro, no logramos escabullirnos. Estamos moral y materialmente aprisionados por la palabreja.

Llevamos meses y meses contemplando una discusión de retirada de voluntarios de España y no hemos acertado a comprender como un Comité de NO INTERVENCION discute la intervención con los que intervienen. Estos proponen una retirada de tantos o cuantos. Luego si ellos pueden retirar los que quieran y cuando quieran, es que los controlan y si los controlan es que los han mandado y si los han mandado, se han escudado en la No Intervención a ciencia y paciencia de quien les sostiene el diálogo. Si no estuviéramos curados de espanto sería cosa de volverse locos.

De los extranjeros que luchan en nuestras brigadas internacionales, no se habla. Claro, a éstos no los ha mandado nadie y no hay Gobierno que los pueda mandar retirar. Lo que pone en evidencia que los que luchan a nuestro lado efectivamente son voluntarios. Los del otro lado son voluntarios fieles o forzados cumplidores de la voluntad de Mussolini, de Hitler, e incluso de Mahoma, con perdón suyo.

Nuestro camarada Dr. Negrín vino a decir que España era el conejito de Indias en donde los Estados Mayores de las naciones que han inventado la No Intervención, observaban el material bélico de sus futuros enemigos al objeto de prepararse y superar dicho material. El asombro se agranda cuando se oyen estas cosas que desde luego, son verdades como catedrales.

¿A que estado de aberración nos han llevado esos aventureros internacionales, sueltos y con libertad de propagar sus locuras? Esa vieja diplomacia con su estilo maquiavélico que usa siete barajas en el juego de sus ambiciones, se ha labrado una situación que forzosamente dará lugar a terribles derivaciones históricas, cambiando la faz del mundo adverso en absoluto a sus deseos.

Los derechos se les van mermando de tal manera, que ya ni les queda el consabido derecho al pataleo. Véanse los resultados de su obra civilizadora. Guerras, miseria, desolación, muerte...

¿Dónde están los psiquiatras del mundo? Nosotros los conocemos y les haremos diagnosticar con toda energía, pese a la diplomacia que se jacta de sostener la paz a toda costa, cuando el mundo es un hoguera apocalíptica de trágicas visiones, encendida y alimentada por ellos en Comités de cuyas reuniones sale toda esta zarabanda infernal que es su elemento.

Cuando vemos el anuncio de reuniones de esa índole no podemos menos de recordar el dicho castellano: reunión de pastores, segura mortandad de ovejas.

Que se miren en el espejo de España y piensen que en donde había ovejas hubo lobos que todos ellos juntos no han sido capaces de aniquilar. Y cuando las barbas...

JAS

### IZQUIERDA REPUBLICANA Agrupación Municipal. Mahón

La Junta Directiva en atención a que existen en la misma tres vacantes que conviene cubrir sin pérdida de tiempo, ha decidido facilitar su propia reorganización presentando la dimisión total.

En vías también de reorganización la Junta Insular del Partido, procede que esta Agrupación designe a sus nuevos representantes en dicha Junta, en número de CUATRO lo mismo que sus suplentes.

Para ello, la Directiva convoca a todos los afiliados a una Asamblea que se celebrará el sábado, día 5 del corriente, a las nueve de la noche, con el fin de que los miembros de la Junta actual hagan entrega de sus cargos ante la Agrupación en pleno, siendo sustituidos por una Mesa que deberá ser elegida en el acto.

La votación para elegir la nueva Directiva, como también los miembros de la Junta Insular se verificará el domingo día 6, ante la Mesa de referencia. Dará comienzo a las nueve en punto de la mañana y terminará a la una de la tarde, procediéndose inmediatamente a escrutinio.

Terminado éste, tomarán posesión de sus cargos los miembros de la Junta que resulte elegida.

Se recomienda a todos los afiliados que asistan a la Asamblea y tomen parte en la votación. Los intereses del partido exigen la colaboración de todos.

Sólo así, la Agrupación de Izquierda Republicana estará en condiciones de intervenir con plena autoridad en la política local y menorquina y de servir con eficacia a la República.

Mahón 4 de Marzo de 1938 - El Presidente, Domingo Fiol Sbert

### Bibliotecas escolares

El Consejo Municipal de 1.ª Enseñanza en una visita a las Escuelas de San Clemente, se encontró con que las mismas, carecían de la correspondiente Biblioteca escolar y en vista de tal anomalía solicitó del Ministerio de Instrucción Pública, el envío de dos de dichas Bibliotecas.

Dicha petición ha sido atendida por el Ministerio con toda rapidez, habiéndose recibido por avión dos Bibliotecas Escolares, de 91 volúmenes cada una de ellas, magníficamente encuadrados y cuyas obras se han escogido de entre los mejores autores, abarcando diversas materias que hacen que dichas Bibliotecas, tengan un valor inapreciable tanto para maestros como para alumnos.

### Unión de Colonos Agrícolas (U. G. T.)

Esta Sociedad recuerda a sus afiliados, que el próximo domingo celebra la Junta general ordinaria que periódicamente viene celebrando el primer domingo de cada mes.

Al mismo tiempo, ruega a todos los que no hubieran reintegrado su carnet con el impuesto de guerra, decretado por el Gobierno de la República, lo hagan a la mayor brevedad posible, sin cuyo requisito no tendrán validez los indicados carnets.

### Se desea una casa

amueblada para matrimonio en Mahón o en las afueras.

Informes en esta imprenta.

### Alcaldía de Mahón Función benéfica

Debiendo celebrarse en el Teatro Principal el próximo martes día 8 una función a favor de los establecimientos de Asistencia Pública y Social, se pone en conocimiento del público que el despacho de localidades estará abierto en las oficinas del Ayuntamiento el lunes y martes de nueve a trece y el sobrante el citado martes de tres en adelante en la taquilla del indicado Teatro.

### Federación local de Sociedades Obreras U. G. T.

Se convoca para el próximo lunes, día 7 del corriente, a las 9 de la noche a todos los delegados de nuestras Secciones que forman parte del pleno del Comité para celebrar reunión plenaria bajo el siguiente orden del día:

1.º Elección de Mesa de discusión; 2.º Aprobación del acta de la reunión anterior; 3.º Aprobación de cuentas de ingresos y gastos de Febrero; 4.º Gestión de la Comisión Ejecutiva durante el mes de Febrero; 5.º Proposiciones de los Delegados.

Se recuerda el deber que tienen de asistir a la reunión plenaria los Delegados de todas nuestras Secciones, los cuales deberán presentar la credencial que los acredite como tales Delegados.

### Centro Castellano

Presentada la dimisión por el Presidente y otros miembros de la Junta Directiva se convoca Junta general ordinaria para el próximo domingo día 6, a las 14 horas en primera convocatoria y a las 14'30 en segunda, para tratar sobre elección de cargos y otros asuntos de importancia. - El Secretario LAZARO PASTOR. 2-2

### Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se anuncia a todos los socios que mañana a las once y en la C. N. T. se celebrará una Asamblea extraordinaria bajo el siguiente orden del día:

Nombramiento de Mesa de discusión; lectura del acta anterior; informe del Consejo Directivo; admisión de socios; elección de cargos vacantes; ruegos y preguntas. La subsidiaria se celebrará a las 11'30.

C. N. T.

A. I. T.

### Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

Hoy sábado, a las ocho y media de la noche, un camarada de la Sección de Intelectuales, pronunciará una conferencia, cuyo tema «La guerra química», promete ser de gran interés.

Es un deber de todos los antifascistas, hombres y mujeres, acudir a este acto.

### Sociedad de Obreros Campesinos U. G. T.

Se convoca Junta general ordinaria para hoy a las ocho de la noche en el domicilio social, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura de acta anterior y correspondencia; estado de cuentas; movimiento de afiliados; renovación de la Directiva y ruegos y preguntas.

### Casa de Andalucía

Se pone en conocimiento de todos los camaradas socios que el próximo domingo, a las seis de la tarde, tendrá lugar en los salones de la misma, un LUCIDO BALLO de sociedad, para el cual quedan invitados todos los afiliados y familiares. Nota: Para recoger las invitaciones pueden pasar por la Secretaría de la misma de seis a siete de la tarde. 2-2

### TEATRO PRINCIPAL

Hoy sábado 5 de Marzo de 1938

A las 5'30 de la tarde

GRANDIOSA FUNCION LIRICA organizada por el Orfeón Mahonés y Ateneo Musical

La comedia lírica en 2 actos y cuatro cuadros, del Mtro. Deseado Mercadal,

La Canción del Mar

Los abonados pueden recoger sus localidades en taquilla hoy sábado desde las 3 de la tarde en adelante.

Domingo a las 5'30 tarde

¡Dos grandes funciones, dos!

El Grupo artístico PABLO IGLESIAS de la Agrupación Socialista pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos,

Escuela de millonarias

La preciosa obra en tres actos de B. Pérez Galdós escenificada por los hermanos Quintero,

MARIANELA

Despacho de localidades en taquilla:

Sábado, de 5 a 7 tarde

Domingo de 10 a 12 mañana y desde las 3 30 tarde

### SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6 tarde y 9'30 noche

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 9'30

LUNES a las 6 y a las 9'30

La interesante novela, por ULTIMA VERZ

DICK TURPIN

y la intrigante película de emoción

Sombras de Broadway

Por BARBARA KENT

y JH. N HOLLAND

Muy pronto: El «colmo» de optimismo y fantasía, en el vodevil inofensivo

CAPRICHIO FRIVOLO

¡La película de la temporada en Barcelona!

### CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 9'30

DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 9'30 noche

MARTES a las 6

La tragicomedia de misterio y risa

El Fantasma

y la interesante producción

El triángulo de fuego

por los ases de la cinematografía

JEAN ANGELO

RENÉE HERIBEL - ANDRE ROAN

# La opinión y la prensa inglesa empiezan a interesarse más por la cuestión del material bélico que por los llamados "voluntarios"

## PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 5.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

### EJERCITO DE TIERRA

La actividad desarrollada ayer en los distintos frentes no fué de gran importancia.

### EJERCITO DEL AIRE

Nueve trimotores y tres cazas facciosos bombardearon y ametrallaron el pueblo de Alcañiz destruyendo diversas casas y causaron un centenar de muertos, casi todos paisanos.

Ayer minutos antes de las siete de la tarde un hidroavión que entró por la parte de San Adrián del Besós, lanzó varias bombas sobre el casco urbano de Barcelona, causando dos muertos y diversos heridos.

### Hoy se inaugura la temporada lírica en el Liceo de Barcelona

Barcelona 4.—Deseoso el Gobierno de que no se interrumpieran los espectáculos líricos, ha dispuesto que hoy se inaugure una temporada lírica en el Gran Teatro del Liceo, temporada que durará dos meses.

Para el estreno se anuncia la representación de la ópera francesa «Sansón y Dalila», la cual será cantada por reputados artistas de la Ópera de París. Luego seguirán representaciones de «Carmen» y «Manon».

Será llevada a escena también la ópera española «Marina» que cantará Hipólito Lázaro y María Espinalt e igualmente será representada la inmortal obra del malogrado Usandizaga «Las Golondrinas», cuya partitura cantará el insigne tenor vasco-navarro Isidoro Taboada, el cual viene precedido de gran fama.

Como acontecimiento, se anuncia la representación de la obra sinfónica «Els Pirineus», de Pedrell, y una ópera cómica en catalán, música del maestro Toldrà.

Además se representarán las zarzuelas «La Dolorosa», «Doña Francisquita», «La Verbena de la Paloma», «La Revoltosa», «Jugar con Fuego» y otras, las cuales serán cantadas por los eminentes artistas los tenores Mayral y Vendrell, los barítonos Marcos Redondo y Terol, el bajo Pablo Gorge y el tenor cómico Palacios.

La temporada promete ser lucidísima. Las peticiones de abono rebasan ya la capacidad del local.

### Un discurso del ministro de Agricultura señor Uribe

Madrid.—Anoche a las 9 y ante el micrófono de Unión Radio, pronunció un discurso el ministro de Agricultura señor Uribe.

Habló de la confianza que existe entre el Ejército republicano y aseguró que la victoria sonreía al pueblo español. También aludió a los problemas de la tierra.

### Mañana se reúne el Comité Nacional de la U. G. T.

Barcelona.—Mañana se reunirá el Comité Nacional de la U. G. T. para tratar de la solicitud de ingreso de los sindicatos en la F. S. I., de la intensificación de la producción y de la unidad de acción con la C. N. T.

### Condenado a muerte por traidor

Barcelona.—El Tribunal de Espionaje ha condenado a muerte a Fermín Botella Cote, soldado de un batallón disciplinario, el cual escapó varias veces de las posiciones utilizando insignias de oficial. Había cometido también otros actos delictivos.

### En torno a la No Intervención

Londres.—El tema de todos los comentarios políticos vuelve a ser la No Intervención de la cual se ocupan casi todos los periódicos. El tema principal es el que hace referencia al asunto de material, que se considera de mayor interés que el de los voluntarios. Algunos diarios recuerdan la letra y el espíritu de los acuerdos de la No Intervención, para indicar que los mismos han sido violados constantemente por la potencias totalitarias.

Igualmente otros órganos izquierdistas dicen que en las próximas discusiones, saldrán a relucir datos concretos sobre los últimos envíos de material suministrado por Alemania e Italia a los rebeldes españoles.

El presidente del Comité de No Intervención Lord Plymouth recibió ayer a los señores Maisky y Corbin, embajadores de Rusia y Francia. Al terminar la entrevista fué abordado por los periodistas, a los cuales manifestó que no estaba prevista todavía ninguna reunión del Comité y que las conversaciones sobre el asunto español continuaban por vía diplomática a fin de orillar algunas dificultades que todavía existen.

### Agresión a mano armada en el local de las Juventudes Patrióticas de Viena

Viena.—Diez jóvenes enmascarados penetraron ayer en el local de las Juventudes Patrióticas y dispararon sus pistolas causando 2 heridos. Los agresores eran nacional-socialistas.

Este es el primer atentado de esta clase que tiene lugar después del asesinato del canciller Dollfuss.

La noticia de esta agresión ha causado viva emoción en toda Austria.

### Próxima reorganización del Gobierno de la Alta Austria

Viena.—La salida del ministro del Interior para Linz, que debía efectuarse ayer, ha sido aplazada hasta hoy. El motivo del viaje parece ser el tenerse que reorganizar el Gobierno de la Alta Austria del cual entrarán a formar parte varios nacional-socialistas.

### Noticias de Norteamérica

Washington.—La normalidad vuelve poco a poco en la región de California, azotada recientemente por grandes inundaciones que la han tenido casi completamente aislada del resto del continente. Dicho retorno a la normalidad ha sido posible gracias a los esfuerzos de equipos de obreros que se prestaron voluntariamente en los primeros momentos para trabajar día y noche.

Nueva York.—Las últimas noticias que se reciben de la salud del general Pershing, acusan que dentro de la gravedad, persiste el estado estacionario del ilustre enfermo.

### El coronel Beck parte hacia Italia

Varsovia.—Ha salido en dirección a Roma el ministro de Negocios Extranjeros coronel Beck.

Le acompañan su mujer, dos secretarios y algunos ayudantes.

### Libros para el Ejército

Habiendo organizado la Sección de Milicias Culturales del Comisariado de Guerra de la Isla de Mallorca una «Biblioteca General» circulantes para satisfacer el afán de lectura y las ansias de capacitación de nuestros combatientes, se ruega a todos los antifascistas contribuyan con un donativo de libros para tal fin. Estos se admiten en la Oficina de Milicias de la Cultura (Comisariado de Guerra de Mallorca).

### Los progresos de la aviación inglesa

Londres.—Se ha publicado una estadística que alude a los progresos observados por la aviación inglesa.

De 52 escuadrillas que componían el total de las fuerzas, éstas han aumentado en poco tiempo hasta 123 escuadrillas, distribuidas en la forma siguiente: 68 de bombardeo, 30 de combate, 15 de reconocimiento y 10 de cooperación.

### El vergonzoso tira y afloja en que se entretiene la no intervención

Londres.—Se declara que en el curso de las conversaciones relativas al asunto de la retirada de los llamados «voluntarios», se ha hablado de que Italia retire veinte mil de los mismos, cifra reclamada por Rusia y que constituye el 75 por 100 aproximadamente de los extranjeros que luchan al lado de Franco.

Parece que Mussolini no acepta en principio esta cifra y estaría dispuesto a retirar únicamente de diez a doce mil de sus hombres.

### Hoy se celebrará en Londres un mitin Pro Sociedad de Naciones

Londres.—Para esta noche se anuncia la celebración de un gran mitin a favor de los postulados de la Sociedad de Naciones, en el cual tomarán parte oradores de todos los partidos. Por el conservador, hablará la duquesa de Atholl y por el laborista, el camarada Sinclair.

### Mr. Chamberlain aclara el sentido de unas palabras por él pronunciadas

Londres.—En un acto público declaró anoche el primer ministro mister Neville Chamberlain:

«No es exacto que yo manifestara en un debate en la Cámara, que Inglaterra no podía laborar por la paz dentro el marco de la Sociedad de Naciones. Lo que dije es que se hacía muy difícil trabajar por la paz únicamente dentro el marco del organismo ginebrino.»

En los círculos oficiosos se estima que esta manifestación de Mr. Chamberlain constituye una evolución de su criterio sustentado hasta ahora.

### Ha dimitido el gobernador de Styria

Viena.—Se anuncia que a consecuencia de los últimos sucesos políticos, ha presentado su dimisión el gobernador de Styria.

### Norteamérica deja vacante su consulado en Bilbao

Washington.—El departamento del Estado anuncia que el cónsul de los Estados Unidos en la ciudad de Bilbao, en la España rebelde, señor Chapman, ha sido nombrado para el mismo cargo en Gibraltar.

El traslado obedeció a que el faccioso Franco había exigido, para dar su asentimiento a la continuación de Chapman en Bilbao, ciertas condiciones que capciosamente constituían una especie de reconocimiento de su pretendido gobierno.

El departamento de Estado norteamericano ha resuelto que quede vacante su consulado en Bilbao.

### Mussolini quisiera hacer del Negus su vasallo

Roma.—Se anuncia que Mussolini proyecta ofrecer al Negus la firma de un documento por el cual éste cedería el imperio abisinio a Italia y en compensación le serían otorgados ciertos territorios dentro del mismo país, de los cuales sería el jefe, pero sometido a la autoridad del virrey.

No se cree, sin embargo, que Haile Selassie pueda aceptar esta humillación que piensa proponerle el dictador italiano.

### Checoslovaquia reafirma el propósito de mantener su libertad

Praga.—Ayer pronunció en la Cámara un discurso el jefe del Gobierno señor Hodza. La declaración tuvo carácter sensacional y la Cámara vibró de entusiasmo al pronunciar el primer ministro las siguientes palabras:

Las fronteras de Checoslovaquia son inviolables. Nuestro país quiere la paz, pero si alguien quisiera oponerse a nuestro deseo de mantenerla, defenderíamos nuestra libertad a cualquier precio.

Las divergencias entre el Reich y Checoslovaquia son más bien de carácter psicológico que político. Estamos dispuestos a entablar negociaciones con Alemania, pero siempre a condición de que sean negociaciones a base de dos partes absolutamente iguales.

El Sr Hodza al terminar su discurso fué aclamado.

### Creación de la caja autónoma de inversiones

París.—La Comisión Senatorial de Hacienda, votó ayer la creación de la caja autónoma de inversiones de la Defensa Nacional.

### Sir Samuel Hoare pronuncia un discurso

Londres.—El ministro del Interior Sir Samuel Hoare pronunció un discurso en un centro conservador, en el cual elogió la política de reconciliación que sigue el primer ministro Mr. Chamberlain. Dijo que él personalmente y los demás componentes del Gabinete, hicieron cuanto pudieron para impedir la salida de Mr. Eden del Gobierno, pero que no pudieron evitarlo. Terminó su peroración haciendo protestas de pacifismo.